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Hommage à Monsieur 
Pierre Masson 
La commune de Val-Couesnon 
est en deuil suite la perte 
d’une figure emblématique. 
Monsieur Pierre Masson est 
décédé le jeudi 30 novembre à 
l’âge de 72 ans. Les élus de la 

commune rendent unanimement hommage à cet 
homme qui fut une présence familière à Tremblay 
et un dévoué serviteur du territoire tout au long de 
sa vie.

Membre du conseil municipal depuis 1995, Pierre 
Masson a occupé diverses fonctions, notamment 
en tant qu’adjoint et premier adjoint. Il fut réélu en 
2020 après la création de la commune nouvelle. 
Monsieur le Maire a salué son « investissement 
constant et son dévouement au service de 
la commune et du territoire, tout cela avec 
une convivialité et un sens du contact qui le 
caractérisaient si bien ». 

Au-delà de ses responsabilités municipales, 
Monsieur Masson a présidé l’Office de tourisme 
Couesnon Marches de Bretagne, les Gîtes de France 
d’Ille-et-Vilaine de 2000 à 2018, et l’association 
de jumelage Tremblay-Mosna (Roumanie). 
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Chères Valaisiennes, 

Chers Valaisiens,

Les décorations de Noël ont fait leur apparition dans nos rues et nos habitations 
apportant ainsi du réconfort, de la joie et un embellissement de notre cadre de vie.

La période des Fêtes approche et elle viendra clôturer une année 2023 qui ne fut 
pas plus sereine que les trois précédentes.

Pour autant, la municipalité continue son travail et l’application de la feuille de 
route qu’elle s’est fixée lors de son accession aux responsabilités.

Avec sérieux, rigueur et sans forfanterie, nous œuvrons au quotidien dans l’intérêt 
de toutes et tous.

Le 22 septembre dernier, j’ai souhaité présenter un bilan de mi-mandat lors d’une 
réunion publique qui s’est tenue au Cercle Antrainais. Cette initiative, inédite sur la 
Commune, m’a permis de dresser la liste des nombreuses actions et investissements 
réalisés par notre équipe depuis trois ans… tout en fixant le cap des objectifs à 
atteindre sur la seconde partie du mandat et au-delà.

Car, malgré tous nos atouts et la qualité de vie réelle qui existent à Val-Couesnon, 
nous savons que de nombreux investissements et remises à niveau seront 
indispensables dans les années à venir et ce, sur des thématiques variées.

Cette réunion publique fut aussi l’occasion d’expliquer comment nous fonctionnons 
au sein de l’équipe. Fidèles, là aussi à nos engagements, c’est dans un esprit 
collégial et de dialogue que nous travaillons ; les habitants ont aussi été associés 
à nos réflexions sur plusieurs projets soit lors de rencontres formelles (réunions), 
soit de manière individuelle.

Car nous sommes à l’écoute, accessibles et disponibles, pour construire à vos 
côtés une commune où il fait bon vivre.

Sur cette fin d’année, efforçons-nous de mettre de côté les divisions, la 
tension palpable et tout ce qui obscurcit notre quotidien depuis plusieurs mois. 
Retrouvons les valeurs simples qui ont fait le ciment de notre monde rural depuis 
si longtemps : convivialité, entraide, esprit de famille, respect, patience, générosité 
et investissement individuel pour le bien commun.

Je vous souhaite de passer de très belles fêtes de fin d’année, entourés de vos 
proches, et nous nous retrouverons donc en 2024 pour aborder, ensemble, cette 
nouvelle année avec confiance et détermination.

Bien sincèrement et respectueusement.

Emmanuel HOUDUS

Edito
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COMMÉMORATIONS DU 11 NOVEMBRE 2023

Retour en images sur les cérémonies commémoratives du 11 novembre qui ont eu lieu cette année dans 
la commune déléguée d’Antrain.

Un grand merci aux quatre associations d’anciens combattants, aux sapeurs-pompiers de Val-
Couesnon, la gendarmerie de Maen Roch, la fanfare des ajoncs et au Conseil Municipal des Jeunes.

 Merci à tous d’honorer le devoir de mémoire.

Boulangerie de Tremblay
La commune de Val-Couesnon a présenté la 
boulangerie « Au Four à Bois » aux partenaires qui 
ont contribué à l’ouverture de cet établissement. 
Depuis le mois d’avril, la boulangerie est gérée 
par Nicolas Lattay et 
Jennifer Lemonnier.

Située rue de 
la Libération à 
Tremblay, commune 
déléguée de Val-
Couesnon, elle offre 
une gamme de 
viennoiseries cuites 
sur place et du pain 
cuit au four à bois.

Aux côtés de Monsieur le Maire et des élus de la 
commune étaient présents Monsieur Sébastien 
Rey, Secrétaire général de la sous-préfecture 
de Fougères, Monsieur Thierry Benoit, député, 
Madame Cécile Bouton, vice-présidente du conseil 
départemental et Monsieur Christian Hubert, 
président de Couesnon Marches de Bretagne. Les 
entreprises partenaires étaient représentées par 
Monsieur Crespel de l’entreprise Cresto Modules 

et Mme Gwenola Gicquel, architecte. 

D’un coût total de 565 310 € HT, le financement de 
ce projet a été rendu possible grâce à la municipalité 
(228 250 €), le Département (50 000 €), la Région 

(70 000 €) et l’État 
(217 060 €). 

En outre, la 
c o m m u n a u t é 
de communes 
Couesnon Marches 
de Bretagne et la 
région Bretagne 
ont soutenu le 
projet en finançant 
un Pass Commerce 

et Artisanat d’un montant de 3500  €, avec une 
participation égale de 50 % de chaque collectivité.

Cette boulangerie, véritable réussite collective, incarne 
l’engagement et la collaboration fructueuse entre les 
acteurs locaux pour le bien de la communauté. Un 
exemple concret de dynamisme économique et de 
soutien aux initiatives locales à saluer.

Retour sur...
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Les Classes 3 de Val-Couesnon
Les Classes 3 de Val-Couesnon ont récemment célébré un moment convivial à la salle multi-activités de 
Val-Couesnon à Tremblay, le samedi 30 septembre. Cet événement a rassemblé de nombreux habitants 
des quatre communes déléguées, dont six nouveau-nés et une centenaire, incarnant la diversité des âges 
au sein de notre commune fusionnée.

Nous remercions les nombreux Valaisiens qui 
ont participé à cette belle tradition locale. Leur 
présence a contribué à faire de cet événement 
un moment festif, convivial et empreint 
d’émotions, unissant toutes les générations de 
notre communauté. Les photos sont au dos du 
bulletin !

Célébration de la Sainte-Barbe
Le 2 décembre dernier, les Sapeurs-Pompiers de Val-Couesnon ont célébré leur Sainte-Barbe.

Cette journée est l’occasion d’avoir une pensée particulière pour leurs collègues décédés, 
blessés ou agressés dans l’exercice de leur fonction. C’est également l’occasion de faire un 
bilan de l’année passée et de mettre en avant les agents. 

• Le Lieutenant honoraire Louis EBALLARD, a reçu l’insigne «chef de centre» échelon argent pour 9 années à 
la tête de Centre d’Incendie et de secours d’Antrain (du 22/11/1989 au 26/11/1998)

• Le Caporal-chef Bruno LUCAS a reçu la médaille d’honneur échelon Or, pour 30 années au service de la 
population.

• L’Adjudant-chef Julien LAMBERT a été promu au grade de Lieutenant, et à reçu l’insigne chef de centre 
échelon bronze pour une année à la tête du centre d’Incendie et de Secours de Val-Couesnon.

• Le Caporal-chef Hugues PERCHE a été promu au grade de Sergent.

• Les Sapeurs Hyana NOURRY, Youenn DENIS et Clara CHARPENTIER ont été promus au grade de Sapeur 
1ère classe.

Pour le bilan de l’année écoulée (du 1er novembre 2022 au 31 octobre 2023), le Centre d’Incendie et de Secours 
de Val-Couesnon a réalisé 439 interventions, soit 534 départs d’engins.

Les Sapeurs-Pompiers de Val-Couesnon tiennent à remercier  la municipalité pour le financement et la réalisation 
de la stèle au Centre d’Incendie et de Secours, projet qui leur tenait particulièrement à cœur.

Enfin, le Corps est toujours à la recherche de 
personnes volontaires qui souhaiteraient rejoindre 
les effectifs. 

Une porte ouverte aura lieu le 25  mai 2024,  
venez nombreux. 

Cette année, les Classes de Val-Couesnon ont franchi 
une nouvelle étape en se constituant en association. 
Cette démarche vise à simplifier l’organisation 
de cet événement annuel. Le bureau des Classes  
encourage les futures promotions à reprendre le 
flambeau associatif, offrant assistance et conseils. 
Pour toute information, veuillez contacter la Mairie.
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Qualité de vie et convivialité
1. Favoriser le maintien à domicile des personnes âgées et lutter contre leur isolement.

L’isolement social peut s’installer progressivement, mais certains événements sont plus particulièrement 
susceptibles de provoquer un repli sur soi et la perte des liens sociaux : retraite, baisse subite des revenus 
ou changement des conditions de vie, perte de son conjoint ou d’amis ou, plus simplement, l’avancée en 
âge (arrêt de la conduite, perte d’autonomie…). 

C’est pourquoi la Commune de Val-Couesnon travaille quotidiennement 
avec ses partenaires institutionnels et associatifs (services à domicile, 
CDAS, CLIC, CPTS…) pour trouver une solution adaptée à chaque 
problématique rencontrée. Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) 
va également à la rencontre de nos aînés lors de son repas annuel, lors 
du portage des colis aux Aînés domiciliés en EHPAD et, dans certaines 
situations, lors de visites individuelles. 

Parallèlement, en partenariat avec l’équipe du Pôle Social et Solidaire (PSS) qui a ouvert ses portes en 
juin 2021, une série d’ateliers ont été proposés aux thématiques variées : nutrition, bien-être, être bien 
chez soi, après la crise sanitaire, etc.

Plusieurs projets intergénérationnels ont été menés avec le Conseil Municipal des Jeunes, notamment : 
l’exposition « En mémoire de nos Aînés » exposée au Pôle Social et Solidaire en octobre 2022 et 
l’organisation du défilé HEREDITE le 23 juin 2023. Notons également la création de l’Outil en Main sur 
Val-Couesnon qui a pour but l’initiation des jeunes dès l’âge de 9 ans aux métiers manuels, de l’artisanat 
et du patrimoine.

2. Accompagner les professionnels de santé pour maintenir et développer la qualité des soins.

Couesnon Marches de Bretagne est investie depuis de nombreuses années dans l’organisation de 
l’offre de soins primaires sur son territoire. Elle est notamment propriétaire de six structures de santé 
(représentant 43 cabinets), dont la maison de santé d’Antrain ouverte en septembre 2019. Pour mémoire, 
cet équipement communautaire a coûté 1 096 939 € HT.

En 2018, les propriétaires de l’actuelle maison médicale de Tremblay ont 
sollicité Couesnon Marches de Bretagne pour étudier le rachat de cet 
équipement identifié au schéma communautaire d’équipement de santé. 
En 2020, une étude de faisabilité technique et financière comparée des 
scénarii « réhabilitation de l’existant » et « construction neuve » a été 
établie et chiffrée par le cabinet d’architecture MASSOT.

Lors de sa réunion en date du 15 septembre 2022, le Bureau Communautaire a approuvé le scénario 
consistant à construire une nouvelle Maison médicale d’une surface de 584,40 m² intégrant un espace 
pour les médecins (4 cabinets dédiés et un local pour un assistant médical), un cabinet dentaire composé 
de deux salles d’examen, un cabinet infirmier. En outre, cet équipement prévoit un espace non aménagé 
de 72  m² pour l’accueil de futurs professionnels. Ce scénario a également recueilli l’assentiment des 
praticiens et de l’Agence Régionale de Santé (ARS).

Le planning prévisionnel prévoit un début des travaux en 2024 et une livraison de l’équipement en 2025.

BILAN À MI-MANDAT 
DES PROPOSITIONS FAITES POUR VAL-COUESNON. 
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Couesnon Marches de Bretagne a sollicité la Commune de Val-Couesnon pour trouver un terrain 
susceptible d’accueillir la nouvelle Maison médicale. L’ensemble immobilier formé des parcelles 341 AC 
n°  31, 32, 318 et 319 sises Rue Vincent Grellé répond parfaitement au besoin  : centralité, proximité 
de l’EHPAD, du Foyer de vie et de la pharmacie et, enfin, maîtrise foncière puisque la Commune est 
propriétaire de ces terrains. Lors de sa séance du 26  octobre 2023, le Conseil municipal a approuvé 
la cession à titre gracieux des terrains concernés pour une superficie totale de 1 822 m² et estimés à 
40 000 €.

Enfin, la Commune a été confrontée au devenir du terrain de l’ancienne Gendarmerie (Rue Jean-Marie 
Laloy) et a décidé de revendre pour 105 000 € le terrain au Centre Hospitalier des Marches de Bretagne 
afin qu’elle y construise son nouveau pôle de médecine et de rééducation. Parallèlement, la nouvelle 
équipe municipale a dû assumer les conséquences du passé : les travaux de démolition et la résiliation 
anticipée du bail emphytéotique décidés lors du départ de la gendarmerie représentent un coût de 
458 665,99 € HT.

3. Offrir aux familles un cadre propice à l’épanouissement et au vivre ensemble.

Qui dit regroupement de communes dit aussi 
possibilité d’homonymies des rues et hameaux. C’est 
pourquoi, dès 2018, chaque commune historique a 
constitué un groupe de travail afin de réaliser le plan 
d’adressage, obligatoire dans les communes de plus de 
2 000 habitants. Cette action peut paraître anecdotique, 
mais elle facilite grandement l’intervention des services 
de secours, elle permet également la bonne réception 
des colis… Aussi, la nouvelle équipe municipale a pris 
la suite des travaux engagés en poursuivant deux 
objectifs : la suppression des doublons existants et la 
numérotation de toutes les propriétés des lieux-dits 
sur les communes d’Antrain, La Fontenelle et Saint-
Ouen-la-Rouërie ; Tremblay ayant déjà réalisé son 
adressage. Désormais, 
les lieux-dits à Tremblay 
portent un numéro allant 
de 1 à 99, à Saint-Ouen-
la-Rouërie de 100 à 199, 
Antrain de 200 à 299 et La 
Fontenelle de 300 à 399.

Au final, le plan 
d’adressage comporte 
413  dénominations 
différentes, 117  voies 
et 296  lieux-dits. Sur 
2 566  points adresses, 1 300 sont concernés par 
l’attribution d’un numéro ou d’un changement de nom, 
comme les voies d’agglomération par exemple.

Offrir aux familles un cadre propice à 
l’épanouissement et au vivre ensemble, c’est aussi 
réfléchir au Val-Couesnon de demain qui se construit 

dès aujourd’hui  : réflexion avec les étudiants en 
urbanisme de Rennes 2, de l’école d’architecture de 
Rennes (ENSAB), modernisation de nos écoles (voir 
l’article spécifique)…

C’est aussi protéger notre cadre de vie et notre 
environnement  : en modifiant nos pratiques 
d’éclairage public par le changement des horaires 
d’éclairage pour diminuer la pollution lumineuse, 
réfection de l’éclairage public dans la résidence des 
Rochelets (32 229,45 € HT), effacement des réseaux 
sur le secteur « Abbé Jarry » (591 388,92 € HT), en 
modernisant nos bâtiments communaux (Hôtel de 
Ville, École Jean de La Fontaine…) afin qu’ils soient 
moins énergivores et, aussi, en modernisant nos 

réseaux d’assainissement 
collectif.

Ainsi, des études 
d’extension du réseau 
d’assainissement collectif 
ont été réalisées sur la 
rue du Vivier, le hameau 
de Saint-Laurent (travaux 
réceptionnés en décembre 
2023), le sud de la rue 
de Rennes et, enfin, 
un projet d’ampleur  : le 

raccordement du réseau d’assainissement collectif 
de La Fontenelle sur la station d’épuration d’Antrain. 
Dans ce dossier, l’accord de l’Agence de l’Eau est 
décisif puisqu’une subvention de 50 % est escomptée 
sur un projet estimé à 324 378 € HT.
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4. Accompagner les personnes qui le souhaitent dans l’usage des outils numériques.

Le Pôle Social et Solidaire dispose d’un espace numérique à la disposition du public en accès libre, sans 
rendez-vous, le mercredi, de 9 h à 12 h 30 et de 16 h 30 à 19 h, ainsi que le vendredi, de 13 h 30 à 16 h 30. 
Il est équipé d’ordinateurs, d’un accès wifi et d’une imprimante. Un conseiller numérique accompagne 
les habitants dans la prise en main de l’outil informatique. En 2022, cinq ateliers numériques ont été 
proposés.

En 2023, huit ateliers numériques encadrés par des professionnels se sont déroulés à la mairie annexe 
de Tremblay avec le concours de l’Association Santé Éducation Prévention du Territoire (ASEPT). Il s’agit 
de promouvoir l’utilisation du numérique comme vecteur de lien social, d’accès aux droits, d’ouverture 
sur l’information et le monde.

5. Soutenir le monde associatif, acteur de la dynamique locale.

Une rencontre est organisée avec nos partenaires associatifs au moins une fois l’an.

L’accompagnement financier du monde associatif reste important : 48 901,82 € en 2021, 35 800,78 € 
en 2022 et 60 561,28 € en 2023 (au 01/12/2023), soit une moyenne sur les trois dernières années de 
48 421 €. Pour mémoire, 41 516 € ont été versés en 2019 et 56 454,63 € en 2020.

Notons également une subvention de 500 € pour toute association se créant à Val-Couesnon.

6. Développer les politiques sociales et solidaires dans le cadre du Centre Social de Couesnon 
Marches de Bretagne.

Afin de toujours mieux accompagner nos habitants, une rencontre de coordination 
est prévue entre la Maison France Services (installée au Pôle Social et Solidaire) 
et le CCAS. Il s’agit de mieux se connaître, pour pouvoir mieux expliquer le rôle de 
chacun et donc mieux accompagner les usagers.

Le CCAS n’accompagne pas que les personnes âgées, il est un véritable relais 
auprès des personnes rencontrant des difficultés passagères ou plus durables. 
Voici quelques exemples : hébergement précaire suite à un incendie ou un accident 
de la vie, délivrance de bons alimentaires de façon ponctuelle, accompagnement 
de personnes menacées d’expulsion, reprise de soins, visite de personnes mal 
logées ou vivant dans un logement indécent, intervention sur des problématiques 
d’hygiène…

Le CCAS a également des contacts réguliers avec les Restos du Cœur.
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Un territoire innovant et qui réussit

7. Conserver les manifestations et événements spécifiques à chaque commune déléguée et 
créer un événement fédérateur de la Commune nouvelle.

Conformément à nos engagements de campagne, la municipalité apporte son soutien au monde associatif, 
acteur de la dynamique locale, sans se substituer aux bénévoles. 

Une attention plus particulière est portée au maintien d’une manifestation populaire emblématique de 
chaque commune déléguée :

o La Saint-Nicolas à Saint-Ouen-la-Rouërie (1ère quinzaine de mai) ;

o La foire Saint-Denis à Antrain (début octobre) ;

o La fête communale - « assemblée des pommes cuites » à Tremblay (Fin août) ;

o Le marché de Noël à La Fontenelle (1er week-end de décembre)

8. Donner la parole aux jeunes en créant un Conseil municipal des Jeunes et développer une 
politique jeunesse ambitieuse.

Ouvert à tous les jeunes de 12 à 18  ans de Val-Couesnon, le 
Conseil Municipal des Jeunes accueille de nouveaux membres 
pour un mandat de 2 ans. 

Depuis sa création en février 2021, les jeunes ont réalisé 
divers projets, et avec huit nouveaux membres, de nouvelles 
perspectives émergent, telles que des initiatives sur les 
équipements sportifs, le foyer pour les jeunes, le cinéma en plein 
air, la nuit de l’espace, le mur d’expression, et la grainothèque. (Un article leur est dédié dans ce bulletin.)

9. Créer un espace de travail partagé.

Lors du Conseil municipal du 24 juin 2021, une présentation a été réalisée sur le coworking et la création 
d’un tiers-lieu à Val-Couesnon avec pour enjeux : répondre aux attentes et besoins des habitants et se 
mettre en synergie avec les projets actuels et à venir.

L’étude comparative avec les territoires voisins montre que l’offre est actuellement supérieure à la demande 
et que ce type d’espace rencontre des difficultés à se structurer et à trouver son modèle économique pour 
atteindre l’équilibre financier.

10. et 11. Travailler à la mise en œuvre d’un service de véhicule(s) partagé(s) et compléter 
l’offre de bornes de rechargement de véhicules électriques sur chaque commune déléguée.

La compétence est désormais aux mains de la Communauté de communes, une étude globale est engagée 
sur les transports en commun.

Concernant l’offre des bornes de rechargement de véhicules électriques, des réflexions sont en cours 
avec le Syndicat Départemental d’Energie d’Ille-et-Vilaine (SDE35).
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12. Accompagner la mise en réseau des circuits courts, bio et conventionnels, pour les rendre 
accessibles aux habitants et cantines scolaires.

La loi visant à protéger la rémunération des agriculteurs a été adoptée le 18 octobre 2021. Cette loi dite 
« EGAlim 2 » vient compléter et renforcer la loi du 30 octobre 2018 (dite « EGAlim »), dont l’objectif était 
d’améliorer l’équilibre des relations commerciales dans le secteur agricole et alimentaire. 

Cette loi comporte 5 grandes mesures visant à tendre vers une alimentation de qualité et durable : des 
approvisionnements plus durables et de qualité, des actions visant à réduire le gaspillage alimentaire, 
une diversification des sources de protéines, la fin de l’utilisation de contenants et ustensiles plastiques, 
l’information des convives ; les deux premiers items nous impactent tout particulièrement.

À titre d’exemple, l’étude sur le gaspillage alimentaire réalisée par le SMICTOM au restaurant scolaire de 
Tremblay a obtenu de très bons résultats. 

Ainsi, pour chaque élève y déjeunant, 37,59 grammes du repas encore consommable ont été « gaspillé » 
par jour, soit 15,65 kg sur la semaine. Ces chiffres restent largement inférieurs à la moyenne nationale 
qui est de 80 grammes par convive et par repas.

Sur le volet des approvisionnements plus durables et de qualité de nos restaurants scolaires, l’objectif de 
20 % de produits « bio » dans les achats alimentaires n’est pas encore atteint, mais les efforts engagés 
devraient progressivement porter leurs fruits.

Parallèlement, sur la thématique des marchés, la nouvelle équipe 
a déplacé le marché d’Antrain afin qu’il connaisse une nouvelle 
dynamique et créé un marché le jeudi après-midi à Saint-Ouen-
la-Rouërie. 

Un marché estival des producteurs locaux a été créé à La 
Fontenelle. S’il a bien fonctionné en 2022, il n’a pas trouvé son 
public en 2023 ; cette 2ème édition a donc été stoppée.
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Attractivité et développement

13. En partenariat avec les habitants, renforcer l’identité de Val-Couesnon et lui donner une 
visibilité départementale et régionale.

Nous tenons à saluer l’initiative des habitants d’organiser les « Classes de Val-Couesnon ». Nous espérons 
que cette manifestation deviendra un événement fédérateur de notre commune.

Inaugurée en décembre 2022, la salle multi-activités 
contribue à la visibilité départementale et régionale 
de notre Commune. C’est un bel équipement, mais 
qui va avoir des conséquences à long terme sur notre 
capacité à investir. Projet initié en 2018, le chantier a 
débuté juste avant notre installation. Le bilan financier 
est conséquent  : 2 225 555,70  € HT avec seulement 
17,24 % de cofinancements…

Val-Couesnon a accueilli quelques manifestations à portée départementale, régionale voire au-delà. 
À l’occasion de l’inauguration de l’Espace Albert Cantot, une partie de la 45e promotion de l’école de 
Gendarmerie de Dijon avait fait le déplacement. Deux commémorations à la stèle de Ville Montaise ont 
permis de resserrer nos liens avec nos amis polonais. Enfin, le jumelage avec Mosna en Roumanie est 
toujours un moment de fête et de partage.

Enfin, un projet de marque de territoire est en gestation.

14. Poursuivre l’embellissement des centres bourgs et encourager les propriétaires à préserver 
et valoriser leur patrimoine.

Plusieurs actions ont été entreprises pour la préservation de notre cadre de vie.

En juin 2019, la commune déléguée d’Antrain a été labellisée « Commune du Patrimoine Rural de Bretagne 
(CPRB) ». 

La nouvelle équipe a fait le choix de poursuivre la démarche ainsi initiée en faisant candidater au label 
les trois autres communes de Val-Couesnon. Suite aux études du patrimoine architectural et paysager 
réalisées durant l’année 2021, les communes déléguées de La Fontenelle, Saint-Ouen et Tremblay ont 
été admises au label le 25 juin 2022.

Les bâtiments privés repérés par le label et donc présentant un intérêt patrimonial peuvent bénéficier 
d’une aide. Pour approfondir  : https://patrimoines-de-bretagne.fr/aides/. N’hésitez pas également à 
contacter l’APPAC pour vous faire accompagner dans vos projets de restauration.

De plus, les propriétaires peuvent solliciter le label Fondation du Patrimoine leur permettant de bénéficier 
d’une subvention d’au moins 2  % du montant des devis présentés et d’éventuelles 
exonérations fiscales. 

Enfin, par délibération n° 2023-02-05 du 2 mars 2023, le Conseil municipal a voté un 
abondement du taux d’aide du label CPRB dans la limite de 3 % dans les secteurs des 
Périmètres Délimités des Abords (PDA) d’Antrain et Tremblay, ceci afin d’atteindre les 
20 % de subventions nécessaires à la défiscalisation des travaux par les habitants.

Outre la labellisation CPRB, une démarche d’inscription au titre des Monuments 
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Historiques a été initiée pour l’Église Saint-André d’Antrain avec, en parallèle, la création de Périmètres 
Délimités des Abords (PDA). 

Il s’agit de transformer la servitude automatique des 500  mètres en un périmètre tenant compte des 
véritables enjeux paysagers et urbains autour du monument protégé. 

Ainsi, la réalisation des PDA a permis de réduire de 44 % le périmètre des 500 mètres d’Antrain et de 
60 % le périmètre de Tremblay se bornant à protéger les éléments patrimoniaux présentant un véritable 
intérêt. 

Le PDA d’Antrain a été présenté le 1er décembre 2022 aux propriétaires concernés. Puis, ce projet a été 
soumis à la population via une enquête publique ; la commissaire enquêtrice a rendu un avis favorable le 
4 août 2023.

Lors du Conseil municipal du 28 septembre 2023 (délibération n° 2023-09-03), les élus ont validé la 
convention de mise à disposition de locaux de l’ancienne Mairie d’Antrain en vue de l’installation durable 
d’une Maison des Patrimoines animée par l’Association pour la Promotion du Patrimoine de l’Antrainais 
et du Coglais (APPAC) conformément aux engagements pris par la Commune historique d’Antrain 
(délibération n° 2018-09-01 du 13 décembre 2018).

Concernant l’aménagement de l’îlot Jouin, un groupe de travail s’est réuni pour réfléchir sur l’aménagement 
à venir. Le site connaîtra une évolution prochaine avec la reprise du chantier de démolition, préalable 
nécessaire à tout projet.

15. Créer les conditions favorables au maintien et à l’accueil des entreprises (artisanat, com-
merce, agriculture, industrie, tertiaire et les filières d’avenir…) sur Val-Couesnon.

Une aide efficace de la municipalité a été apportée aux divers commerces qui ont souhaité s’installer 
dans notre ville (conseils divers, aide morale, mise en relation…).

Nos actions directes depuis le début du mandat :

- Création d’une boulangerie à Tremblay pour 565 310,13 € HT,

- Location d’une cellule commerciale communale à l’angle de la Rue René Le Hérissé et de la Rue 
de la Filanderie,

Parallèlement, l’équipe est attentive à la reprise des deux restaurants fermés début 2023 dont les murs 
appartiennent à la Commune.

La compétence de développement économique est assumée par la Communauté de Commune. 

Notre Maire, qui y siège en tant que premier vice-président, à des délégations en lien avec les entreprises, 
l’attractivité du territoire, l’emploi et la formation. 

À ce titre, et en collaboration avec les élus, toutes les communes et nos différents partenaires, il encourage 
le développement entrepreneurial, l’emploi et la formation sur tout le territoire.

Par arrêté préfectoral du 13 octobre 2023, l’Église Saint-André de Val-Couesnon a été inscrite au 
titre des Monuments Historiques. Puis, par arrêté du 4 décembre 2023, M. le Préfet d’Ille-et-Vilaine a 
arrêté les Périmètres Délimités des Abords d’Antrain et Tremblay.
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16. Garantir une qualité de services publics aux habitants.

Avec l’augmentation des prix des énergies, la question s’est posée de fermer les mairies annexes pour la 
période hivernale pour limiter la facture énergétique. Malgré ce contexte difficile, nous avons fait le choix 
de maintenir ce service de proximité.

Parallèlement, le Conseil étudie régulièrement des demandes liées au foncier — notamment en ce qui 
concerne les voies et chemins communaux — et permet une meilleure appréhension de notre patrimoine 
grâce à ces mises à jour. Certains problèmes remontant aux années 1960/70 ont ainsi été réglés.

Enfin, la Commune nouvelle a permis un suivi accru des demandes d’urbanisme et un contrôle renforcé 
du respect des engagements pris par les propriétaires.

17. Favoriser les déplacements doux au sein de Val-Couesnon et vers l’extérieur.

En répondant à l’Appel à Projets AVELO  2, la volonté des élus de Val-Couesnon était d’améliorer les 
liaisons douces en créant un véritable maillage de pistes cyclables reliant les bourgs historiques et les 
communes proches, afin d’augmenter la part modale du vélo dans les déplacements quotidiens (trajets 
domicile-travail) et, par la même occasion, le cyclotourisme.

L’étude réalisée par le Cabinet Abeil sur un an (de juin 2021 à juin 2022) a permis d’établir un Schéma 
Directeur Cyclable, qui définit les grands principes d’aménagement sur les 20  années à venir, et 
s’inscrivant dans les politiques communautaires (Plan de Mobilité Simplifié — PMS), départementales 
(Schéma Directeur Départemental) et régionales en termes de déplacements doux.

La priorité est mise sur l’axe Antrain - Tremblay.

18. Inclure une dimension développement durable dans toutes nos réflexions et nos actions.

Pour vous en convaincre, il suffit de lire les autres items présentés !

C’est en effet un sujet transversal.

Saluons également la collaboration avec Breizh Bocage pour la plantation d’arbres par les écoles, avec 
la Fondation Crédit Agricole pour la replantation de la Forêt de Villecartier. Des initiatives telles que 
« Ici commence la mer » en partenariat avec le bassin versant du Couesnon et qui vise à sensibiliser les 
utilisateurs de nos rues à ne pas jeter n’importe quoi dans les collecteurs d’eaux pluviales. Mise en place 
de l’opération Nettoyons la nature avec 85 kg de déchets collectés.

Enfin, suite à la visite à Chédigny, la végétalisation des espaces publics progresse un peu chaque année.

19. Promouvoir le tourisme, par la valorisation du patrimoine, de nos espaces naturels et de 
l’offre d’hébergements et d’activités.

Après plus de dix années de travaux, l’église de Tremblay inscrite à l’inventaire supplémentaire 
des Monuments Historiques est de nouveau ouverte au public. Depuis 2010, le chantier aura coûté 
1 084 869,03 € HT, subventionné à près de 65 % avec un reste à charge de 389 126,96 €.

Par ailleurs, la tranche 1 du chantier de restauration du Pont du Couesnon est arrivée à son terme. Estimée 
à 267 500 € HT au départ pour des travaux « esthétiques », la reprise des fondations rendue nécessaire 
par l’état de délabrement du Pont avec la chute de pierres en provenance des voûtes a quelque peu 
alourdi la facture… La tranche 1 s’élève à 282 324,06 € HT pour les deux arches du côté d’Antrain et la 
tranche 2 qui devrait se réaliser courant 2024 est estimée à 324 254,63 € HT pour les trois arches du 
côté de La Fontenelle.
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Par ailleurs, l’installation d’une borne « Leclerc » commémorant le passage de la 2ème Division Blindée 
(DB) sur les communes historiques de Saint-Ouen-la-Rouërie, Antrain et Tremblay a été approuvée en 
Conseil municipal du 23 mars 2023 et sera placée sur la première commune traversée : Saint-Ouen-la-
Rouërie. 

À l’été 2022, Val-Couesnon a accueilli un groupe de reconstituteurs « Libération Task Force » avec trois 
événements qui ont rencontré un vrai succès.

Enfin, l’inauguration de la voie cyclable « la Régalante » dont le tracé emprunte l’ancienne ligne de chemin 
de fer se déroulera début 2024. Cet itinéraire relie Nantes au Mont-Saint-Michel.

20. Se porter volontaire(s) pour être un territoire pilote sur tout dispositif aux zones rurales qui 
nous semblerait opportun.

Le 1er octobre 2020, le Ministère de la Cohésion des Territoires et des Relations avec les Collectivités 
territoriales lançait le programme « Petites Villes de Demain (PVD) ». 

Celui-ci vise à améliorer la qualité de vie des habitants des petites villes exerçant des fonctions de 
centralités et des territoires alentour. Il s’agit d’accompagner les élus, tout au long de leur mandat, dans 
l’élaboration et la concrétisation de leur projet de territoire afin de créer des trajectoires dynamiques et 
engagées dans la transition écologique. 

Ainsi, l’État et les partenaires du programme 
viennent soutenir et faciliter les dynamiques 
de transition avec une offre de services 
multithématiques rendue visible grâce au 
portail Petites villes de demain sur Aides-
territoires.

Ce dispositif a notamment permis de mener 
une étude préalable pour l’aménagement du 
centre-bourg d’Antrain.

Dans un premier temps, le cabinet Atelier 
du Canal a réalisé un état des lieux en y 
associant les habitants lors du « diagnostic 
en marchant » et le public scolaire. 

Différents enjeux de revitalisation ont été abordés :

• Topographie/paysage/environnement: 

La structuration du centre-ville d’Antrain a ainsi été étudiée au peigne fin en identifiant la trame verte 
(« espaces de respiration » et « réservoirs de biodiversité » que sont nos places, espaces verts publics, 
jardins…), la trame bleue (gestion des eaux pluviales, espaces naturels aux abords du Couesnon et 
de la Loisance), les six entrées de bourg, ceci afin de développer des projets respectueux de notre 
environnement et répondant aux enjeux écologiques actuels (végétalisation, corridors écologiques, 
limitation de l’imperméabilisation…).

• Déplacements/mobilités:

Après avoir hiérarchisé les voies du centre-ville, l’étude s’est intéressée aux voies principales et 
secondaires à requalifier, aux zones de stationnement existantes à préserver et à créer à proximité des 
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lieux d’attractivité (commerces, équipements…) et, également, aux espaces de vie et de rencontre pour 
les piétons.

• Formes urbaines, logements, architecture, énergie.:

Au-delà du simple constat, il s’agit de penser le centre-ville de demain en identifiant les dents creuses à 
urbaniser dans le respect de l’environnement urbain, architectural et paysager, en connectant les espaces 
dédiés à l’habitat avec les zones commerciales et d’activités afin de renforcer l’attractivité commerciale 
du centre-bourg et valoriser son identité.

Dans un second temps, fort des échanges précédents, l’Atelier du Canal a proposé un plan de 
développement avec l’élaboration de scénarii sur les secteurs stratégiques identifiés : secteur de l’Hôtel 
de Ville dit « Mairie », secteur « École [Sainte-Anne] » connecté au secteur de l’ancienne Trésorerie 
« Finances Publiques », le secteur « Champ de Foire » connecté au secteur « Général Lavigne », l’îlot Jouin, 
le secteur « de Gaulle » créant une liaison entre le Boulevard de Gaulle et la rue de l’Aumaillerie et enfin, 
la reconversion de la friche « Berthelot » (propriété privée) au milieu de la rue René Le Hérissé. 

Après une présentation devant les élus, une réunion publique a été organisée afin de présenter les scénarii 
et de bénéficier du retour des habitants (perception de ces projets, propositions…). 

Une importance toute particulière est accordée à la création d’un parcours résidentiel adapté, pour que 
trouver un logement de qualité à Val-Couesnon ne soit plus un parcours du combattant.
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ENGAGÉS POUR LE BIEN-ÊTRE DE TOUS : 
FOCUS SUR LES AFFAIRES SOCIALES À VAL-COUESNON

Accueil, Orientation, Écoute : Un Engagement Total envers les Habitants
Au cœur de notre mission en tant que commune, les Affaires Sociales occupent une place prépondérante. 
Notre rôle s'étend bien au-delà de simples responsabilités administratives ; nous sommes les acteurs engagés 
dans l'accueil, l'orientation, l'écoute, et l'accompagnement des habitants et des familles de Val-Couesnon.

Mise en Œuvre de la Politique Sociale Locale
En étroite collaboration avec les organismes publics et les 
associations à caractère social et sanitaire, nous mettons en 
œuvre une politique sociale locale dynamique. Notre action 
s'étend à des domaines variés tels que l'hébergement, le 
logement, et la lutte contre l'isolement.

L'Accompagnement des Personnes Âgées 
et Handicapées : Préservation de l'Autonomie
Face à une population vieillissante et les défis qui 
l'accompagnent, nous nous engageons pleinement dans 
l'accompagnement des personnes âgées et handicapées. 
Notre objectif : préserver l'autonomie, favoriser le maintien à 
domicile, faciliter les changements de logement, et soutenir 
les aidants.

Ateliers Variés pour Mieux Vivre
En partenariat avec le Clic, nous proposons une variété 
d'ateliers couvrant des aspects essentiels tels que la nutrition, 
le bien-être chez soi, les ateliers numériques, et même des 
sessions avec une socio-esthéticienne. Ces actions visent à 
aider nos concitoyens à mieux vivre et à acquérir ou préserver 
leur autonomie.
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Évènements Inter Générationnels : Défilé Hérédite et Outil en Main
Notre engagement pour le lien intergénérationnel se concrétise à travers des événements uniques tels 
que le défilé HÉRÉDITE. De plus, nous sommes fiers de la création de l'outil en main, favorisant le partage 
de savoir-faire entre générations.

Proximité et Accessibilité : Notre Engagement envers les 
Habitants
Nous sommes conscients de l'importance de la proximité. Les habitants 
se tournent vers nous en première instance, cherchant non seulement 
des solutions mais aussi un accompagnement. Notre devise "proche des 
habitants, proche des problèmes" résume notre approche.

Perspectives d'Avenir : Renforcement des Partenariats
Alors que nous continuons d'accueillir et de rencontrer les habitants 
pour faciliter leurs démarches, nous reconnaissons l'importance 
de renforcer nos partenariats avec les acteurs sociaux et médico-
sociaux. Cette collaboration étroite est essentielle pour répondre 
aux besoins croissants de la communauté.

Un Appel à la Solidarité : Rappel de Notre Disponibilité
Nous rappelons à tous que notre porte est toujours ouverte, et nous sommes disponibles pour recevoir 
les habitants sur rendez-vous. Nous comprenons que de nombreux défis persistent, et nous restons 
déterminés à être une source d'aide et de soutien.

En conclusion, les Affaires Sociales à Val-Couesnon reflètent notre engagement 
envers le bien-être de tous. Nous sommes conscients que de nombreux sujets restent 
à traiter, et nous restons résolus à travailler en collaboration avec nos partenaires 
pour répondre aux besoins de notre communauté, assurant ainsi un avenir solidaire 
pour tous.
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L’éducation et la jeunesse sont deux de nos priorités et, dès le début du mandat, nous en avons fait 
un axe majeur de notre projet politique local. Pour résumer cette action, nous pourrions utiliser trois 
verbes  : Soutenir, Valoriser, et Préparer l’avenir. Il y aurait beaucoup à dire mais, dans les lignes qui 
suivent, nous ne prendrons que quelques exemples pour illustrer cette ambition.

Le soutien passe 
principalement par 
notre travail avec 
les écoles de notre 
commune, par un 
investissement majeur 
dans les bâtiments 
scolaires, l’équipement 
des classes, et le 
soutien à des actions 
et projets éducatifs.

À titre d’exemple, 
prenons les années budgétaires  2019 et 2022 
(deux seules années pleines depuis la création 
de la commune nouvelle de Val-Couesnon, 2023 
n’étant pas encore terminée, et sans les contraintes 
liées au contexte sanitaire en 2020 et 2021). Alors 
que nos dépenses de fonctionnement sont restées 
assez stables (+2,4 %), nous avons augmenté – 
par des délibérations votées en conseil municipal 
– notre contribution 
au financement des 
fournitures scolaires 
(+9  %) et aux sorties 
scolaires (+4  %). En 
2023, nous avons 
également remis en 
œuvre la participation 
communale au 
financement des 
voyages scolaires de 
fin d’année, estimant 
qu’il est important 
pour nos enfants de découvrir d’autres territoires 
lors de ces voyages, constituant de temps forts 
dans le parcours scolaire de tout un chacun.

À côté de cela, nous avons investi dans les 

bâtiments scolaires 
par des travaux menés 
par notre service 
technique, par l’achat 
de mobilier pour les 
classes, et dans nos 
services périscolaires 
( p a r t i c u l i è r e m e n t 
par l’achat et le 
renouvellement de 
matériels dans nos 
deux restaurants 
scolaires). Nous 

avons ainsi multiplié par 2 le montant de ces 
investissements au cours des deux premières 
années du mandat, pour atteindre environ 
48 000 euros en 2022.

Au total, le budget communal pour les écoles 
et les services périscolaires est passé d’environ 
382 000 euros en 2019 à 430 000 euros en 2022.

Nous considérons 
la jeunesse comme 
notre avenir, et nous 
souhaitons lui donner 
toute sa place, en 
valorisant son action 
sur le territoire. 
Cette valorisation 
de la jeunesse passe 
par les nombreux 
projets menés 
depuis le mandat, 
à commencer par 

le Conseil Municipal des Jeunes (CMJ) que nous 
avons créé – respectant l’un de nos engagements 
de campagne – dès la fin  2020. En 2023, le 
CMJ s’est renouvelé et ce sont aujourd’hui 

BILAN À MI-MANDAT DU VOLET
ENFANCE - JEUNESSE-ÉDUCATION
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12  jeunes (dont 5 
qui ont poursuivi 
leur engagement 
après un premier 
« mandat » en 2021-
2022) participant 
au cœur de la vie 
de la commune. Le 
CMJ a déjà mené de 
nombreux projets 
tels que « Mémoire 
de nos aînés » (en collaboration avec les écoles de 
la commune, et le PSS où a été exposé le résultat de 
cette action mémorielle et intergénérationnelle), 
ou l’opération « Nettoyons la Nature » en 2022 
(qui sera renouvelée en 2024).

Mais les jeunes du 
CMJ s’engagent 
aussi dans la vie 
communale en 
participant aux 
c o m m é m o r a t i o n s 
des 8  mai et 
11  novembre, en 
participant au repas 
du CCAS en 2022, 
à l’étude sur les 
pistes cyclables, au 
dépouillement des élections présidentielles et 
législatives de 2022.

Enfin, comment ne pas parler de ce magnifique 
projet qu’a été le défilé Hérédite, porté notamment 
par Julien Lecharpentier, un des membres du 
CMJ, en lien avec des élues (Huguette Garnier et 
Pascaline Delalande) et les services municipaux 
(tout particulièrement Estèle Jamet, du service 
Éducation, qui coordonne l’ensemble de nos 

projets jeunesse).

Cette expérience 
du CMJ s’exporte 
dans les communes 
avoisinantes ; quatre 
d’entre elles nous 
ayant déjà sollicité 
pour présenter notre 
action à leurs élu. e. s 
en charge de ce type 
de projet.

Enfin, nous préparons l’avenir en travaillant sur 
des projets majeurs pour notre commune.

Le plus emblématique tient dans la rénovation 
énergétique de l’école Jean de la Fontaine 

(commune déléguée 
d’Antrain), projet 
mené en partenariat 
avec le SDE 
d ’ I l l e - e t -V i l a i n e .  

Ce projet majeur 
va permettre 
d ’ a m é l i o r e r 
le confort et 
les conditions 
d’apprentissage de 

nos enfants, tout en permettant à la commune 
de faire des économies substantielles sur les 
dépenses énergétiques de ce bâtiment public.

Toujours sur le quotidien, nous pensons également 
à rénover progressivement l’ensemble des parcs 
de jeux de la commune, investissements futurs 
déjà inscrits au plan pluriannuel d’investissement 
de la commune.



CMJ Val-Couesnon

La Foire Saint-Denis : 

Afin d’échanger avec les habitants, le CMJ a tenu un stand lors 
de la foire Saint-Denis 2023. Ils ont également fait une vente de 
gâteaux, l’argent récolté va servir à financer leurs futurs projets.

Cinéma en plein air :

Pour la première fois, le CMJ va organiser l’été prochain 
une séance de cinéma en plein air à VAL-COUESNON. Les 
habitants ont pu donner leurs idées de films lors de la Saint-
Denis. Plus d’informations sur cette animation estivale au 
cours de l’année à venir !

Nettoyons la nature : 

L’opération nettoyons la nature sera renouvelée en 2024 
(probablement en septembre ou octobre). 

Les Ailes de Gaëlle :

Les 11 et 13 juillet 2023 les jeunes se sont rendus sur les 
marchés d’Antrain et de Saint-Ouen-la-Rouërie pour l’action 
« vélo à smoothie » au profit de l’association « Les Ailes de 
Gaëlle ». Lors de cette action, ils ont récolté 99 euros qui ont 
été reversés à l’association.

 Il est maintenant composé de 12  jeunes de VAL-COUESNON âgés de 13 à 17 ans  : Maxime Bernier, 
Ethan Corbie, Chloé Domin, Mayeul Favennec, Lilwenn Flammer, Léo Gazengel, Maélia Grondin, Isaline 

Heudes Sorin, Nicolas Lejeanvre, Eloïse Lucas, Linaelle Mony et Jean Robin.

Les membres sont élus pour 2 ans, le CMJ permet aux jeunes de participer activement à la vie de la commune. 

LES PROJETS POUR 2023-2024

LE CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES 
DE VAL-COUESNON A ÉTÉ RENOUVELÉ EN AVRIL 2023. 
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Caisse à savon

Le CMJ souhaite réaliser une caisse à savon pour participer 
à une course l’été prochain. Si vous avez des matériaux 
pouvant servir à la construction de cette caisse à savon, 
n’hésitez pas à prendre contact avec l’Hôtel de Ville

Vélo smoothie

Le CMJ va fabriquer son vélo à smoothie pour proposer la vente 
de smoothies afin de financer leurs différents projets. Si vous 
avez un vélo qui ne vous sert plus n’hésitez pas à nous contacter.

Tu as entre 12 et 18 ans et tu habites 
VAL-COUESNON ? Il est toujours possible 
d’intégrer le CMJ. Renseignements auprès 
d’Estèle JAMET au 02.99.98.71.40 ou à 
e.jamet@valocuesnon.fr

21



22

Soutien solidaire : les Ailes de Gaëlle à Val-Couesnon: 
En mai 2023, les élus de Val-Couesnon ont accueilli les membres de l’association « Les Ailes de 
Gaëlle ». Dédiée à Gaëlle Tremblais, blessée lors d’un accident à Chantonnay, cette association a 
entrepris une initiative caritative remarquable. Huit cyclistes ont parcouru 1050 km, faisant escale 

dans les villes et communes partageant le nom de «Tremblay». Les Valaisiens et Valaisiennes ont été conviés 
à une présentation vidéo de l’association, suivie d’échanges. 

BILAN À MI-MANDAT
ANIMATION DU TERRITOIRE, CULTURE ET VIA ASSOCIATIVE

Des boîtes aux lettres du Père Noël faites main pour les communes déléguées
L’Association l’Outil en Main de Val-Couesnon a récemment fabriqué 
des boîtes aux lettres du Père Noël pour les communes déléguées de 
Saint-Ouen-la-Rouërie, Tremblay et La Fontenelle. Traditionnellement 
située sur la Place Clémenceau, la boîte aux lettres d’Antrain demeure 
inchangée. Sur proposition de la Commission Animation du territoire, 
culture et vie associative, l’association l’Outil en Main de Couesnon s’est 
mobilisée pour créer ces boîtes aux lettres festives, ajoutant ainsi une 
touche artisanale et chaleureuse à la période des fêtes.

Couleurs de Bretagne : valorisation du patrimoine par l’art
L’association Couleurs de Bretagne organise des concours de peinture 
gratuits, ouverts à tous, visant à mettre en lumière le riche patrimoine de 
notre région. Depuis 2022, la commune de Val-Couesnon accueille pour un 
jour des artistes de toute la France. 

Cette journée conviviale permet aux artistes de tous niveaux et de tous âges 
de créer et d’échanger, sous le regard bienveillant d’un jury local déterminant les lauréats en fin de journée.

Concours photo
La commune de Val-Couesnon organise tous les 2 ans un concours 
photo, invitant les participants à explorer le riche patrimoine et les 
paysages enchanteurs qui embellissent notre territoire. Ouvert à tous 
les amateurs de photographie, le concours offre quatre catégories 
distinctes : jeunes talents (moins de 17 ans), adultes (17 ans et plus), 
noir et blanc (mettant en valeur les contrastes), et prix du public, où le 
gagnant sera élu par le vote du public. Gratuit et accessible à tous, cet 
événement se conclut par une exposition et un vernissage, célébrant 
ainsi les moments uniques capturés par la communauté.

Festival de musique de la Baie du Mont Saint-Michel, Via-Aeterna
Le festival Via-Aeterna, ancré dans la baie du Mont-Saint-Michel, réunit chaque année 
un public croissant. Il offre une programmation musicale d’excellence, mettant en valeur 
le patrimoine local. Ce 6 octobre 2023, le duo guitare-piano de Gwen Cahue et Baptiste 
Bailly ont présenté un concert unique à la salle multi-activités de Val-Couesnon, l’après-
midi était réservé aux collèges de la commune pour un échange entre artistes et élèves.

Ce concert était l’occasion de célébrer notre appartenance à la grande famille des 
communes de la baie du Mont-Saint-Michel.
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Projets d’animations 2024 : 
En ce qui concerne les animations historiques, la municipalité maintient son engagement envers les festivités 
appréciées par les habitants de la commune.

À noter, deux projets :

• «Le Grand Tintamarre» par la FEPEM 35 : La Fédération pour la Pratique et l’Enseignement de la Musique 
en Ille-et-Vilaine organise cet événement musical d’ampleur. Plusieurs ensembles d’harmonie offriront 
des concerts de 30 minutes, rassemblant plus de 300 musiciennes et musiciens venant des sociétés 
musicales et écoles de musique/conservatoires du Département d’Ille-et-Vilaine.

• Création de boîtes à livres à La Fontenelle et Saint-Ouen-la-Rouërie: avec le soutien du réseau des 
médiathèques de Couesnon Marches de Bretagne, cette initiative encourage la lecture et l’échange culturel 
au cœur des communautés locales.

Ces projets reflètent notre engagement à offrir une diversité d’activités, mêlant tradition et modernité pour le 
plaisir de tous.

Embellissons notre commune
Depuis le début de son mandat, la municipalité de Val-Couesnon est 
attentive au concours des maisons fleuries. Cette année, le concours 
intercommunal des maisons fleuries, organisé par Couesnon Marches 
de Bretagne, a été interrompu. Les communes de Val-Couesnon, 
Bazouges-la-Pérouse, Chauvigné, Marcillé-Raoul, Saint-Rémy-du-
Plain et Noyal-sous-Bazouges ont initié une réflexion commune sur 
l’avenir de ce concours. Cette démarche a abouti à la création d’une 
nouvelle formule baptisée « Embellissons notre commune ». Avec trois 

catégories au lieu de cinq, une grille de notation révisée, et un règlement allégé, le concours maintient un 
classement assuré par un jury externe. La remise des prix reste un moment convivial où chaque participant se 
voit offrir un lot constitué de plantes pérennes.

Dynamisme associatif à Val-Couesnon : soutien aux initiatives locales
La commune de Val-Couesnon se distingue par la 
richesse de son tissu associatif, composé de plus de 
50 associations engagées dans des domaines variés. 

L’accompagnement financier 
du monde associatif demeure 
significatif, avec 48 901,82  € 
en 2021, 35 800,78  € en 
2022, et 60 561,28 € en 2023 
(au 01/12/2023), moyenne 
sur trois ans  : 48 421  €. La 
municipalité souligne son engagement envers ces 
acteurs cruciaux du dynamisme local, illustré par des 
subventions concrètes. 

Depuis le début du mandat, nous saluons la 
création des associations de « l’Outil en main de 
Val-Couesnon », « Les histoires de Val-Couesnon », 

« Traorn Kouesnon Futsal », 
« Les classes de Val-Couesnon » 
et « Le pommé de Tremblay ». 
Ces initiatives contribuent à 
renforcer le vivre-ensemble au 
sein de notre commune.

Nous exprimons notre 
profonde gratitude envers les bénévoles dévoués qui, 
chaque jour, contribuent activement à l’animation et 
à l’épanouissement de notre territoire.

Pour l’année 2024, les dossiers 
de demandes de subventions 

seront envoyés le 8 janvier, nous 
encourageons les associations à 

soumettre leurs dossiers de demande 
de subvention avant le 8 février.

Le Conseil Municipal des Jeunes a également présenté son engagement, collectant des fonds grâce au vélo 
« smoothie » lors des marchés estivaux, avec les recettes reversées à l’association. Une boîte à dons et des 
tickets « 1 km = 1 € » étaient disponibles pour soutenir « Les Ailes de Gaëlle ».
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• Elections européennes du 9 juin 2024
À l’approche des élections européennes de 2024, la commune de Val-Couesnon encourage vivement 
ses citoyens à exercer leur droit de vote. Prévues pour le 9 juin 2024, ces élections détermineront les 81 
eurodéputés représentant la France au Parlement européen.

Deux options simples s’offrent à vous pour vous inscrire sur les listes électorales. La première consiste 
à utiliser le site internet service-public.fr, offrant une démarche en ligne efficace. Alternativement, vous 
pouvez vous rendre à la mairie de votre commune. Là, munissez-vous d’un justificatif d’identité, d’un 
justificatif de domicile, et complétez le formulaire cerfa n°12669 de demande d’inscription, disponible en 
mairie. Participons ensemble à ce moment crucial de la démocratie européenne.

LES MISSIONS 
DU SERVICE À LA POPULATION

La commune de Val-Couesnon réaffirme son engagement continu envers l’accomplissement des missions 
essentielles du service, œuvrant pour simplifier vos démarches administratives quotidiennes. 

De l’accueil physique et téléphonique des administrés à la gestion des actes d’état civil, délivrance de 
CNI/passeports, gestion des locations de salles, autorisations d’urbanisme, listes électorales, élections, 
suivi des demandes liées aux cimetières, jusqu’aux formalités administratives variées telles que le 
recensement citoyen, les dossiers d’aide sociale et les demandes de logement social, notre objectif 
demeure la satisfaction de vos besoins.

• Dispositif de Recueil CNI/Passeports
Depuis le 1er janvier 2023, a été mis en place un Dispositif de Recueil pour les Cartes Nationales d’Identité 
et les passeports.

Malgré quelques défis initiaux, dont des délais pour 
obtenir un rendez-vous, nous sommes en mesure de  vous 
annoncer que depuis le 1er  juillet 2023, la plateforme 
nationale de rendez-vous est accessible, simplifiant ainsi 
vos démarches en suivant ce lien passeport.ants.gouv.fr

Rendez-vous aussi sur le site valcouesnon.fr et cliquez 
sur le bouton « RDV CNI & PASSEPORT ».

• Les demande d’urbanisme en essor à Val-Couesnon
La commune observe une hausse significative des demandes d’urbanisme ces dernières années. Les 
statistiques révèlent une progression constante. 

La gestion dématérialisée des demandes (SVE) depuis janvier 2022 et les permanences mensuelles, 
chaque premier jeudi du mois, du service instructeur (SCOT) depuis octobre 2021 optimisent les 
procédures.

• Recensement de la population 2022
En début d’année 2022, dix agents recenseurs ont sillonné Val-Couesnon dans le cadre du recensement 
de la population qui a lieu tous les 6 ans. 

Les chiffres officiels viennent de nous parvenir. Ainsi, en 2022, la population de Val-Couesnon s’élève à 
4119 habitants.
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• Cimetières : une gestion modernisée
Le travail considérable effectué par le prestataire 
extérieur Elabor a permis le classement et 
la centralisation des concessions, avec une 
cartographie complète des quatre cimetières. 

L’informatisation, la mise en place d’un formulaire 
simplifié disponible sur notre site, et l’uniformisation 
des tarifs renforcent la gestion du cimetière.

• Archivage et restauration des registres d’état-civil : des dépenses obligatoires
La conservation des archives communales fait partie des dépenses obligatoires de la commune. À ce 
titre, et afin de rattraper le retard accumulé depuis plusieurs années, la municipalité de Val-Couesnon 
s’est engagée dans ces travaux depuis 2021. 

Un archiviste a classé méticuleusement les archives des 4 communes déléguées, stockées localement. Ce 
travail fastidieux a duré plusieurs mois. 

En 2022, l’accent a été mis sur la restauration des reliures des registres d’état-civil, préservant ainsi notre 
patrimoine.

En conclusion, ces actions, parmi d’autres, témoignent de notre volonté constante 
de répondre à vos attentes. Nous continuerons à travailler avec dévouement pour 
renforcer les liens au sein de notre communauté et offrir des services de qualité.

• Nouvelle tarification des salles communales en 2024
À compter du 1er janvier 2024, une révision des tarifs des salles municipales est appliquée, reflétant une 
actualisation depuis 2019. Un règlement intérieur et des états des lieux renforcent désormais la gestion 
efficace de chaque espace.

Des options peuvent s’ajoutées au tarif de la location de la salle Multi-activités.
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• Réfection complète de deux routes hors agglomération :
En partenariat avec Couesnon Marches de Bretagne, deux nouvelles routes hors agglomération ont été rénovée 
pour renforcer les deplacements au sein de la commune. Les secteurs rénovés comprennent, le bourg de Saint-
Ouen-la-Rouërie au lieu dit La Pierre, et au lieu-dit l’Écu à Tremblay.

• Chicane à La Fontenelle :
Une chicane a été installée à l’entrée du bourg de La Fontenelle, visant à assurer un ralentissement 
sécurisé des véhicules. Cette mesure s’inscrit dans une démarche de sécurité routière, contribuant à créer 
un environnement paisible au sein de la commune.

UN APERÇU DES TRAVAUX RÉCEMMENT ACCOMPLIS DANS LA COMMUNE

Au sein de la commune nouvelle de Val-Couesnon, les services techniques ont entrepris divers projets 
visant à améliorer les infrastructures et à valoriser le patrimoine local. Voici un récapitulatif des travaux 
récemment achevés ou en cours.

VALORISATION DU PATRIMOINE 
ET AMÉLIORATION DES INFRASTRUCTURES

• Réfection des candélabres à La Fontenelle et Végétalisation des Églises :
Dans le cadre de l’engagement pour un développement 
durable, les candélabres du lotissement les Rochelets ont 
été rénovés. 

De plus, une opération de végétalisation a été entreprise 
autour des églises de La Fontenelle et Tremblay, intégrant 
une dimension environnementale aux espaces communaux.

• Restauration du Pont Couesnon, Première Tranche :
Le pont emblématique de Val-Couesnon a fait l’objet de travaux de restauration. 

Cette initiative vise à préserver le 
patrimoine et à assurer la sécurité des 
usagers. 

Nos remerciements vont à tous les acteurs 
qui ont contribué au succès de ce projet.
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• Travaux sur les trottoirs à Antrain et Saint-Ouen-la-Rouërie :
À Antrain, les travaux de réfection de trottoir aux Écotays comprennent la pose de bordures, contribuant 
à l’embellissement et à la sécurité de cette zone. À Saint-Ouen-la-Rouërie, des travaux d’enrobé sur le 
trottoir de la rue du stade sont en cours, offrant une meilleure qualité d’aménagement pour les piétons.

• Réfection des bordures à la Gare d’Antrain :
Dans une perspective d’embellissement et de sécurisation de l’entrée de la rue des Marais à Antrain, des 
travaux de réfection des bordures sont en cours, à proximité de la gare. Cette initiative vise à créer un 
environnement accueillant et harmonieux.

• Extension du garage du centre technique :
Une extension du garage du service technique est en cours pour renforcer les capacités opérationnelles. 
Cette démarche permettra de mieux répondre aux besoins de la commune nouvelle et d’assurer un 
entretien optimal des infrastructures.

Nous exprimons notre reconnaissance envers tous les acteurs locaux pour leur 
compréhension et leur coopération pendant la réalisation de ces travaux. 

Ces initiatives contribuent à renforcer la cohésion et à travailler ensemble pour l’avenir 
de la commune.

• Effacement de Réseaux à Antrain :
Une opération d’effacement des réseaux est actuellement en cours 
à Antrain, touchant plusieurs rues telles que la rue Abbé Jarry, la 

rue de Couesnon, la Ruelle de Bollande, la 
rue des Douves, la rue de l’Angle, et la rue 
Moussaye. Cette démarche vise à moderniser 
les infrastructures urbaines tout en améliorant 
l’esthétique des espaces publics.

Après l’enfouissement du réseau électrique, 
les travaux reprendront en mars/avril 2024, 
avec l’enfouissement des lignes téléphoniques 
et le changement des candélabres.
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L’information du SMICTOM à destination des mairies
SMICTOM’CONTACT

n°21 -novembre 2023 

ACTUALITÉ

Infos utiles
SMICTOM du pays de Fougères

Allée Eugène Freyssinet
Zone d’activités de l’Aumaillerie

35 133 Javené
02.99.94.34.58

accueil@smictom-fougeres.fr
www.smictom-fougeres.fr

Beaucé et Chauvigné  auront des jours de collecte différents entre 
Ordures ménagères et Collecte sélective.

Liste des communes dont la collecte sélective (poubelle jaune) est réalisée en semaine 
impaire et la collecte des ordures ménagères (poubelle grise) en semaine paire.

Vendre
di

Mercre
di

Jeudi

Mardi

Lundi
La Bazouge-du-Désert, Landéan, Le Ferré, Louvigné-du-Désert, 
Mellé, Monthault, Poilley, Saint-Georges-de-Reintembault. 

Gosné, Laignelet, Mézières-sur-Couesnon, Saint-Ouen-des-Alleux.

Bazouges-la-Pérouse, Marcillé-Raoul, Noyal-sous-Bazouges, 
Saint-Aubin-du-Cormier, Sens-de-Bretagne.

Billé, Combourtillé, Javené, Lécousse, Parcé.

Les Portes-du-Coglais, Rimou, Saint-Marc-le-Blanc, Saint-Rémy-
du-Plain, Val-Couesnon.

Semaine 5
Semaine impaire

Semaine 6
Semaine paire

Semaine 7
Semaine impaire

Semaine 8 
Semaine paire

Fé
vr

ie
r 2

02
4

Vendre
di

Mercre
di

Jeudi

Mardi

Lundi
Le Châtellier, Parigné, Maen Roch, Saint-Germain-en-Coglès, 
Villamée.

Fougères Ouest.

La Chapelle-Fleurigné, La Selle en Luitré, Le Loroux, Luitré-
Dompierre.

La Chapelle-Saint-Aubert, Le Tiercent, Rives-du-Couesnon, 
Romagné, Saint-Christophe-de-Valains, Saint-Hilaire-des-
Landes, Saint-Sauveur-des-Landes.

Fougères Est.

Liste des communes dont la collecte des ordures ménagères (poubelle grise) est 
réalisée en semaine impaire et la collecte sélective (poubelle jaune) en semaine paire.

Semaine 5
Semaine impaire

Semaine 6
Semaine paire

Semaine 7
Semaine impaire

Semaine 8 
Semaine paire

Fé
vr

ie
r 2

02
4

Les nouvelles collectes, ça démarre le 
LUNDI 29 JANVIER 2024 !

Le passage du camion pour la collecte, c’est désormais 
une semaine pour la collecte sélective et la semaine 
suivante pour les ordures ménagères et le même jour de 

la semaine (exception pour Beaucé et Chauvigné). Tous 
les usagers pourront à partir de cette date, utiliser leurs 
nouveaux bacs gris et jaunes. Les détails des jours de 
collectes sont indiqués ci-dessous. Des informations 
complémentaires seront disponibles sur Internet et 
seront envoyées par courrier aux usagers.

Beaucé
Collecte des ordures ménagères : 
le mardi des semaines paires
Collecte sélective :
le vendredi des semaines paires.

Chauvigné
Collecte des ordures ménagères : 
le mardi des semaines paires
Collecte sélective : 
le mercredi des semaines impaires.

Les renseignements actuels sont basés sur les données 
récemment reçues. Veuillez noter que des ajustements 
pourraient survenir suite aux modifications apportées par 
le SMICTOM. Merci de votre compréhension
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Ô fleurs de Val-Couesnon
La boutique Ô les Fleurs, récemment inaugurée à Val-Couesnon, incarne avant 
tout une belle histoire familiale. Jean-Philippe AITAISSA, ancien responsable 
logistique, et son épouse Marie & sa fille Léa, artisanes fleuristes, ont uni leurs 
forces pour créer ce deuxième magasin familial. 

La boutique « Ô LES FLEURS « est bien plus qu’un simple magasin de fleurs ; 
c’est un endroit où les émotions prennent vie à travers la couleur, la fragrance 
et la créativité. L’équipe Ô LES FLEURS est fier de vous proposer une gamme 
diversifiée de produits pour toutes les occasions de la vie  : Plaisir d’Offrir, 

Anniversaire, Mariage ou tout évènement familial…

Notamment, pour le deuil où vous  trouverez une sélection de fleurs artificielles, plaques funéraires 
et compositions de pièces de deuil spécialement conçues pour les enterrements, les cérémonies 
commémoratives et les hommages. Chacun de leurs arrangements floraux a été soigneusement assemblé 
pour exprimer votre amour, votre respect et votre soutien dans ces moments délicats.

Avec le soutien de  leurs filles et l’expérience d’un autre magasin à Saint-Aubin-du-Cormier, ils offrent 
des produits majoritairement français et locaux. En plus des fleurs, la boutique propose des bonbons en 
bouquets, des articles de décoration, des bougies biologiques, et assure des services variés, notamment 
le nettoyage et le fleurissement de tombes. 

Ouvert du mardi au dimanche, ce nouveau commerce enrichit la palette de services offerts par les 
commerces de Val-Couesnon.

Contact :

 • Adresse : 3, bis boulevard du Général-de-Gaulle, 35560 Val-Couesnon-Antrain.

 • Horaires d’ouverture : Mardi au samedi de 9 h à 12 h 15 et de 14 h 30 à 19 h, le dimanche 
de 9 h 30 à 12 h 30.

 • Téléphone : 02 99 17 51 09.

 • Site web : www.olesfleurs.com. »

Un nouveau médecin à Val-Couesnon
Les professionnels de la maison de santé de Tremblay sont heureux de vous annoncer l’arrivée dans 
l’équipe d’un nouveau praticien, le Dr Caroline Descamps, depuis début novembre 2023.

Ce médecin généraliste a une activité clinique orientée sur la santé de la femme et de l’enfant et est 
également diplômée d’Échographie Générale. Les nouveaux patients sont acceptés pour les avis ponctuels 
échographiques et pour les suivis gynécologiques et pédiatriques.

Ce nouveau médecin vient renforcer une équipe qui comptait déjà 2 médecins généralistes, un dentiste, 
une assistante médicale, une assistante dentaire, une secrétaire et un infirmier de prévention. Les 
professionnels de la maison de santé travaillent aussi en étroite collaboration avec les professionnels de 
santé d’Antrain et de Bazouges-la-Pérouse au sein d’une maison de santé pluridisciplinaire.

Les patients peuvent prendre rendez-vous en téléphonant au secrétariat au 0299982101 ou sur maiia.com
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Adresse mail : accueil@valcouesnon.fr
Mairie de Val-Couesnon 
1 rue de l’Hôtel de Ville à Antrain 
02.99.98.71.30
Mairie annexe de La Fontenelle
11 rue de la Quintaine
02.99.98.32.89
Mairie annexe de Saint-Ouen-la-
Rouërie 
12 rue d’Antrain 
02.99.98.33.07
Mairie annexe de Tremblay
5 rue du Docteur Bertin
02.99.98.20.05

Hôtel de ville de Val-Couesnon

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : 9 h -12 h et 15 h 
-17 h 30

Mercredi : 9 h - 12 h

Samedi : 9 h - 12 h

Mairie annexe de La Fontenelle

Mardi : 14 h - 17 h

Mairie annexe de Saint-Ouen-la-Rouërie 

Mardi : 9 h - 12 h

Jeudi : 14 h - 17 h

Mairie annexe de Tremblay

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : 9 h - 12 h

Samedi : 9 h - 12 h (1 samedi sur 2, les semaines paires)

Horaires d’ouverture 

Mise en œuvre de la politique de l’amiable, le CONCILIATEUR DE JUSTICE à votre écoute.
L’originalité de la conciliation de justice la définit comme :

- Proche des citoyens, puisque le mieux implanté et réparti sur l’ensemble 
du territoire.

- Accessible pour tous puisque totalement gratuite sur l’ensemble des 
parties.

- Sûr puisque assurée par des <professionnels>, même si bénévoles, choisis 
et nommés par l’institution Judiciaire et formés par l’École Nationale de la 
Magistrature.

Le conciliateur de justice permet dans plus de 50 % des cas d’aboutir à un constat d’accord entre les 
parties, elle est gratuite, rapide, confidentielle et permet à chaque partie de s’exprimer avant toute 
procédure relevant du Tribunal Judiciaire.

Cette procédure est obligatoire pour tous les litiges de 5 000 euros ou lorsque la nature du litige l’impose 
(bornage - servitude - distance de plantation : les relations entre bâilleurs et locataires, les litiges de la 
consommation, les problèmes de copropriété, litige avec des commerçants 
et artisans, litiges entre personnes, litiges et troubles de voisinage, litiges 
relevant du droit rural.

Le Conciliateur de Justice le plus proche de votre domicile s’adresser à 
l’accueil de votre mairie, tient une permanence mensuelle le 2ème mercredi 
du mois de 9 à 12 heures au Pôle Social et Solidaire 3 rue Jean-Marie Laloy 
à Antrain 35560 VAL-COUESNON.

Les rendez-vous sont à prendre près de l’accueil au 02.99.97.17.18. 

Contacts
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BIEN VIVRE ENSEMBLE A VAL-COUESNON

Diriger une commune, c’est aussi en assurer le pilotage 
financier. Il faut savoir allier prudence et juste dépense au 
profit des habitants. Contrairement à une entreprise, une 
bonne gestion communale ne consiste pas uniquement 
à accumuler d’année en année les excédents. Certes, 
conserver un « matelas » pour couvrir des imprévus est 
nécessaire. 

L’illustration la plus récente est celle du financement de la 
salle multi-activités de Val-Couesnon. Les travaux lancés 
dans la précipitation, à notre sens, par la municipalité 
précédente juste avant les élections, avec un taux de 
subvention anormalement bas de 17 % (avis partagé par 
tous nos partenaires institutionnels), nous a contraint à 
puiser dans l’excédent de fonctionnement… tout en étant 
obligés d’emprunter. Depuis, tout en investissant de 
manière compatible avec nos finances, en recherchant 
et en obtenant de véritables subventions auprès de nos 
partenaires, nous reconstituons notre épargne, permettant 
ainsi d’arbitrer entre autofinancement et emprunt pour 
réaliser les investissements indispensables.

Les grands équilibres financiers sont respectés. Le niveau 
de notre dette a retrouvé son niveau des 4  communes 
historiques de 2013. Notre capacité d’auto-financement 
nette a rejoint en 2022 le niveau qu’elle avait en 2019. Sans 
être exceptionnelle, notre capacité de désendettement 
(endettement/CAF) est maîtrisée.

En signant avec le SDE 35 un contrat pour le remplacement 
de la chaudière à fioul par une chaudière à bois du 
Cercle Antrainais et de l’Hôtel de Ville et un contrat pour 
l’isolation thermique de l’école Jean de  La Fontaine, la 
commune aura des dépenses moindres, le financement 
des deux opérations étant assuré par le SDE  35, sous 
forme d’avance remboursable, sans intérêt, dans la durée. 
À l’heure de l’augmentation des taux d’intérêt, voilà une 
belle économie pour notre commune !

Les chiffres sont têtus  : notre commune est bien gérée, 
y compris au niveau financier. Les marges de manœuvre 
sont faibles, mais nous faisons tout pour les renforcer.

Joyeuses fêtes à toutes et tous.

VAL COUESNON VOTRE FUTUR

Valaisiennes, Valaisiens nous commencerons par une 
citation :

« Je crois à l’unité, à la persistance, à la logique, à 
l’adhésion d’hier avec demain » Victor HUGO

Les séances du conseil municipal qui devraient être un lieu 
de débats d’idées, d’échanges restent malheureusement 
une chambre d’enregistrement, comme nous vous 
l’avons indiqué à maintes reprises dans nos précédents 
communiqués.

Il serait facile de laisser faire le silence, mais nous ne 
pouvons nous y contraindre.

Les projets engagés par les précédentes mandatures sont 
maintenant achevés pour partie (salle multi activité de 
Tremblay, Boulangerie de Tremblay……..).

Beaucoup de nos questions restent avec des réponses très 
évasives, et entre autres sur les finances de la commune 
pour lesquelles nous réitérons notre inquiétude.

L’équipe de VAL COUESNON votre FUTUR vous souhaite 
de bonnes fêtes de fin d’année.

Une pensée toute particulière à notre colistier et ami qui 
vient de nous quitter Pierre MASSON.

VAL COUESNON votre FUTUR

Philippe GERMAIN – Patricia LE PRIELLEC BRIAND – 
Delphine LEMOINE – Loïc PORCHER – Jean-Yves GUILLARD
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